

## Lettre de D'Alembert à Frisi, 20 décembre 1768

Expéditeur(s) : D'Alembert

### Les pages

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

2 Fichier(s)

### Relations entre les documents

Ce document n'a pas de relation indiquée avec un autre document du projet.□

### Citer cette page

D'Alembert, Lettre de D'Alembert à Frisi, 20 décembre 1768, 1768-12-20

Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Consulté le 04/12/2025 sur la plate-forme EMAN :  
<https://eman-archives.org/dalembert/items/show/751>

### Informations sur le contenu de la lettre

IncipitJe me sers d'une main étrangère pour vous écrire ...

RésuméLui envoie à Milan le t. V des Opuscules. N'a pas encore lu l'ouvrage de Frisi. Discute un point de la théorie de la Lune de Frisi, sera l'objet d'un mém. que D'Al. lira bientôt à l'Acad. sc. Doute de ce qu'Euler a promis dans son projet sur la Lune. Visite du roi de Danemark. P.-S. A reçu mais n'a pas encore lu le livre de Boscovich.

Justification de la datationNon renseigné

Numéro inventaire68.86

Identifiant288

NumPappas903

### Présentation

Sous-titre903

Date1768-12-20

Mentions légales

- Fiche : Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).
- Numérisation : Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG).

Editeur de la ficheIrène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

## Informations éditoriales sur la lettre

Format du texte de la lettreNon renseigné

Publication de la lettreDelbeke 1938, p. 158-160. Rutschmann 1977, p. 37

Lieu d'expéditionParis

DestinataireFrisi

Lieu de destinationMilan

Contexte géographiqueMilan

## Information générales

LangueFrançais

Sourcede la main d'un secrétaire, d., s. et P.-S. autogr., « A Paris », adr., cachet, 3 p.

Localisation du documentLondon BL, Egerton 15, f. 44-45

## Description & Analyse

Analyse/Description/RemarquesNon renseigné

Auteur(s) de l'analyseNon renseigné

Notice créée par [Irène Passeron](#) Notice créée le 06/05/2019 Dernière modification le 20/08/2024

---

De l'Académie  
Littéraire de l'Institut  
de France  
académie de l'Institut de  
France  
Académie de l'Institut de  
France  
Académie de l'Institut de  
France

26  
Dr  
Perry



adresse  
de la  
bibliothèque  
MM

30/7/68

903

deux

7 Paris le 20 juillet 68

44



Mon cher et illustre ami

Je me sens dans une main étrangère pour vous écrire,  
afin de vous agiter mon cœur qui vous frétille aux  
lumines. Je vous félicite de tout mon cœur de  
l'agrement que vous avez fait dans votre voyage, &  
que vous méritez si bien à tous regards. Je vous suis  
actuellement à Milan, où je vous addresserai cette  
lettre jointe au cinquième Volume de mes Prophéties,  
je songe que l'arriver à Milan vous y aurez  
trouvé le quatrième Volume, qui devra y être depuis  
le moins de six.

Le travail que m'a occasionné l'impression  
de mon cinquième Vol. ne m'a pas permis de  
lire votre ouvrage et de l'étudier avec toute

l'attention qu'il mérite; cependant je le crois  
assez pour affirmer qu'il doit vous faire beaucoup  
d'hommes, & pour vous envoier à mon avis  
une pièce sur la Théorie de la lune que vous  
me paroissez avoir bien approfondie. Il y a  
dans votre ouvrage une proposition sur laquelle  
je ne suis pas de votre avis; c'est celle au sujet  
d'après que les mouvements d'un astre sont  
un mouvement double. J'accuse l'un d'entre eux de  
même dimension. Le Calcul démontre comme  
j'ajoute, que ces deux mouvements sont égaux.  
Cette matière est délicate, & je compte en faire  
l'objet d'un mémoire que je ferai bientôt à  
l'Académie. Quant à présent, ma tête est assez  
fatiguée pour avoir besoin de repos, & j'ai  
renoncé pour quelque temps à toute espèce

de publication. M. Lubin a fait imprimer une lettre  
où il amorce des mésaventures sur la Théorie de  
la lune; mais malgré toute mon estime pour  
lui, je doute un peu de ce qu'il prouve. Le  
Roi de Danemark est venu à l'Académie de  
Copenhague et j'ai fait en sa présence une démonstration  
dont il m'a paru qu'on a été fort content.  
Adieu, mon cher Killius, de moi, je vous envoie des vœux  
heureux, & peu de malice.

Tous en amitié

Talensberg

P.S. j'ai reçu le livre de P. Nopcowich  
que j'en ai pris conge en temps de lire.



45<sup>e</sup> blanc